

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, miércoles 20 de diciembre de 1905

NÚMERO 1218

JARDINERIA "LA FLOR"

DE VILFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

EMULSIÓN DE SCOTT



Compuesta de Aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, con Hipofosfitos de cal y de soda. Es la cura más rápida, más permanente y más positiva de la

ANEMIA

Esta enfermedad ataca con más frecuencia á las mujeres, debido á que la sangre de la mujer contiene más agua y menos hemoglobina y menos sustancia mineral que la del hombre. La Emulsión de Scott es el

REGENERADOR DE LA SANGRE

por excelencia; la purifica, la nutre, la enriquece; restituye al cuerpo las carnes y las fuerzas, y dá al rostro el color rosado de la buena salud. Es el reconstituyente más poderoso y más eficaz, tanto para la niña que va á la escuela, como para la madre que cría. Muy superior á todos los vinos tónicos, píldoras y preparaciones de hierro que se recomiendan, los cuales ennegrecen los dientes; enferman el estómago; causan estreñimiento y no curan la Anemia.

Nuestra marca de fábrica, representada por un "hombre llevando á cuestas un gran bacalao," se encontrará adherida á las cubiertas de papel color salmón que envuelven los frascos de la Emulsión de Scott Legítima. Emulsiones que carecen de ésta marca deben rechazarse como productos inferiores que no tienen más semejanza con la Emulsión de Scott Legítima que la que hay entre una moneda buena y otra falsa. La de Scott cura. Las imitaciones empeoran.



SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

AL PÚBLICO

De hoy en adelante queda mi hijo político don Juan José Freses competentemente autorizado para la libre y franca administración de mis bienes. Cartago, noviembre 8 de 1905.

JOSEFA P. V. DE CORDERO.

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de cedro amargo Caoba Pochote Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de maderas que crecen en el cañón de San Mateo. Tengo una gran existencia de tabloncillo y tabilla que vendó muy barato. También soleras, cadenas y vigantones, ruedas, ejes, limones, timones y paralelos. Reglas corta da á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos.

Consigas más precios antes de comprar en otra parte, ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

A LOS CONSTRUCTORES

El expendio de CAL DE CONCHA de inmejorable calidad, que está situado en la Plaza de Ganado, ha sido trasladado al GALERÓN del SESTEO del paso de la Vaca, en donde pueden entenderse Para precios y pedidos á domicilio, con REGINALDO CAMACHO.

Los pedidos serán despachados inmediatamente, siempre que no caan á horas intempestivas.

PRECIOS SIN COMPETENCIA !!!



ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo padece á veces más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza y aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo ó oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ó otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ó orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropisia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Melo, distinguido jurisconsulto y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magis, torio de la isla domiciliado en la calle de Aguiar Núm. 35- Habana, Cuba.

"El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyen la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomadas. Por tanto, las recomiendo á los que sufren de achaque análogos á los de mi esposa en la creencia de que como ella alcanzará una pronta duración con el uso de estas píldoras."

NOTA.- Enviaremos una muestra gratis, franco de portes, desde Buffalo á quien nos escriba solicitando.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará prestando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

“EL DERECHO”

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Buenaventura Ortiz

Campo libre

Crítica social

De nuestro Presidente señor Esquivel, nosotros respondemos que es el ciudadano de vida privada más ejemplar que puede darse. Se sabe que nosotros no adulamos, porque ese no es nuestro temperamento; hechos en la lucha no sabemos más que decir verdades á nuestro paso así caigan como baño de rosas ó como baño de agua fuerte.

Para la vida privada de nuestro Presidente no tenemos más que elogios. Entre los presidentes de Centro América actuales no hay uno solo que en ese sentido no tenga obligación de hablarle con el sombrero en la mano, y aun así á cualquiera de ellos le discutimos el derecho de hablarle. Estamos orgullosos por tener un Presidente que privadamente es un Catón de virtudes. Pero este diario que ha dicho que “ni es de oposición ni gobiernista” sino crítico, nos ha de dejar pasar en su sección libre que nos ha cedido para estos artículos, las observaciones que á nuestro juicio pueden hacerse á nuestro Presidente en política.

Es un ciudadano demasiado retraído, no conoce el verdadero estado de su país, se atiene á los datos que sus allegados le suministran; no sale de su casa; no busca la información directa; rodeado de gente demasiado nerviosa, se deja impresionar por ellos. Nuestro Presidente señor Esquivel, puede recorrer las calles todas de San José, solo, sin acompañamientos, fiado en el país que es bueno, que si le hace reparos es por arreglar su conducta pública á los datos que gentes mal aconsejadas le suministran.

A estas horas, podía ya haberse acercado á nosotros, habernos llamado para pedirnos datos respecto de los escándalos del juego que aquí se verifican; á estas horas estaría escandalizado de ver

que muchas gentes de las más allegadas á él son las patrocinadoras del juego. A estas horas, el señor Presidente estaría viendo que los mayores enemigos de su prestigio político se encuentran muy cerca de él.

Si con las denuncias públicas que hemos hecho el señor Presidente levantara una información, se impondría de cómo se abusa de él, cómo á la sombra de su gobierno se quebranta la ley y se lucra con el juego escandaloso, como jamás ha existido en Costa Rica.

No, nosotros no creemos que el hombre de la vida privada ejemplar ampare eso, no creemos que ese prestigiado ciudadano proteja la ilegalidad, como no creemos que las elecciones de Heredia, Naranjo, Guanacaste y otros puntos, hayan sido dirigidas con instrucciones suyas.

Hablamos como críticos que quieren á Costa Rica, como críticos que se sentirían orgullosos de poder decir que el Gobierno de Costa Rica es el mejor del mundo. En eso sentido creemos que todos los ciudadanos están obligados á colaborar para conseguir ese mejor Gobierno; en ese sentido no nos explicamos ni el “gobiernismo ni la oposición,” sino colaboradores del Gobierno, abajo ó arriba.

Por el buen Gobierno hemos denunciado los escándalos del juego en San José, por el buen Gobierno reñimos con las mentiras que por todas partes viven aquí, acumulando sobre nosotros tormentas y tempestades de los perjudicados que jamás nos perdonarán este atrevimiento, acostumbrados como están á negociar impune é ilegalmente con el vicio que corroe, que degrada á nuestra sociedad virtuosa, digna siempre de ser encaminada por los senderos que redimen y nunca por los que llevan al abismo.

En la buena sociedad jamás debe ser admitido el jugador. Pero por aquí va llegando á tal punto el escándalo que dentro de poco no será digno de la buena sociedad quien no pase las noches de claro en claro sobre el tapete verde.

Triste capítulo en la historia ocuparía esta administración si mañana, cuando se escriba su historia, hubiera que consignar entre los datos imparciales algunos capítulos acerca de elecciones y la historia de los progresos del juego en San José.

Celosos por la historia de nuestro país estamos siendo gobiernistas en estos momentos, cuando decimos que aquí hemos conseguido esta hoja para ofrecérsela á él para una campaña contra el juego por honra del mismo Gobierno que se convierte en honra también muy digna para la Patria.

¿Ahora qué nos puede venir? Que los perjudicados inventen cualquier cosa contra nosotros. Esa es la vida.

ALFREDO.

AGRICULTURA

Miscelánea

Conviene no doblar la raíz pivotante del cafeto al hacer el trasplante. Si ésta es demasiado larga, córtese á sesgo y seguirá creciendo.

—Como regla general, es la selva virgen la más á propósito para plantaciones de café, por lo mucho que la habrá enriquecido la materia vegetal descompuesta; además, la quemazón que es preciso darle la libra de toda maleza é insectos.

El algodónero es planta muy solanácea y sólo vegeta en climas templados. Sus tendencias heliotrópicas son más marcadas que aun en el girasol.

—La larga raíz pivotante del algodónero le ayuda á resistir las sequías y á extraer de las capas inferiores aquel alimento que en plantas fibrosas es tan inasequible.

—Los comisionados por el Gobierno Británico para investigar la perspectiva del algodón en el Africa Oriental, presentaron el siguiente informe:

“El cultivo del algodón en el Africa Oriental no se podrá llevar á cabo en grande escala, hasta que no se venzan ciertas dificultades que hoy parecen insuperables.”

La dificultad principal es la escasez de brazos por la indolencia de los naturales para el trabajo. Agrega además, la Comisión, que la extensión de tierras destinadas á su cultivo con superintendencias europeas apenas pasa de 325 hectáreas. Para resolver este problema la Comisión recomienda la importación de trabajadores indios ó chinos.

Las vacas lecheras deben alimentarse con los desperdicios del nabo; la mejor hora para darles de comer es después de ordeñadas.

—A las aves debe dárselas maíz quemado de vez en cuando para ayudar la digestión. No es preciso reducirlo á carbón; con dejarlo pasar de tostado basta. Véase que esté bien enfriado antes de echarlo á los animales.

—Al dar de comer á los animales, conviene mezclar bien el grano humedecido con el forraje picado en un comedero aparte. Esto hará comida muy nutritiva y agradable.

La caña de azúcar no es de aquellas plantas que se perjudican con el apilamiento. Es mejor sembrar bien junto que demasiado raro.

—Las labores completas de la tierra ayudan á extirpar la hormiga blanca; y los cogollos ó recortes que, antes de sembrar, se sumerjan en agua con algo de petróleo, jamás serán atacados por ella.

—El mal cultivo disminuye el tamaño de la caña. Este deterioro ocasiona también mayor fibrosidad, y, por consiguiente, pérdidas.

—Siempre que la porosidad húmeda sea la debida, la caña de azúcar vegeta en cualquier suelo.

—Comunmente, por medio de la difusión, se extrae casi al 83% del jugo de la caña de azúcar; el 17% restante se va en bagazo y desperdicios. Nucho más se pudiera lograr alargando el procedimiento, pero hay cierto límite del cual no conviene pasar puesto que el combustible adicional, que requería la evaporación del agua sobrante, no lo compensa el aumento en el azúcar.

OFICIAL

CULTO

Que se entregue á la Junta Edificadora de la Iglesia Parroquial de la ciudad de Alajuela, la suma de quinientos colones, auxilio que destinará á cambiar el pavimento de ese templo; en consideración á que ese cambio es necesario por el estado de deterioro en que se halla actualmente.

—Concede el exequátur de ley al Breve expedido en Roma el 20 de noviembre último, por el cual Su Santidad el Papa Pío X confiere al señor Doctor don José Zamora la Dignidad de Proto-Notario Apostólico Ad-Instar de esta Diócesis.

HACIENDA Y COMERCIO

Comunica al Ministro de Beneficencia, que según aviso de la Contabilidad Nacional, ha sido depositada en la Administración Principal de Rentas, la suma de ₡ 1,612-90, producto del impuesto del Ferrocarril de Costa Rica, durante el mes de noviembre próximo pasado, á favor de los hospitales de San José, Cartago, Alajuela, Heredia y Limón, distribuida del modo siguiente:

Al Hospital de San José	₡ 500 00
” ” ” Cartago.	370 95
” ” ” Alajuela	306 45
” ” ” Heredia	241 95
” ” ” Limón...	193 55
Suma.....	₡ 1612 90

Municipalidades de la República para el año de 1906

PROVINCIA DE SAN JOSÉ

Cantón central

Propietarios

Carlos Durán, Luis Castro Ureña, Ricardo Pacheco, Alberto González Soto, José María Soto Alfaro.

Suplentes

Rafael Vargas Quirós, Rafael Fonseca Calvo, Nicolás Chavarría Mora.

Cantón de Escasú

Propietarios

Francisco Hidalgo Porras, Víctor Zúñiga, Isidro Garbanzo.

Suplentes

Anselmo Cartín, Eulogio Bermúdez, Félix Rivera.

Cantón de Desamparados

Propietarios

Florencio Castro Soto, Pedro Gamboa, Luis Granados h.

Suplentes

Juan Luis Mora, Alvaro Monje, Rómulo Mora.

Cantón de Puriscal

Propietarios

Eliás Rojas, Carlos Charpentier, Fernando Vargas.

Suplentes

Napoleón Murillo, Lucas Valverde, Gregorio Salazar.

Cantón de Aserri

Propietarios

Tomás Rojas, Juan Zeledón, Francisco Chinchilla.

Suplentes

Pedro Corrales, Vicente Fallas H. Santiago Mora R.

Cantón de Tarrazú

Propietarios

Rodolfo Blanco, Antonio Elizondo, Marcelino Valverde.

Suplentes

Rafael C. Godínez, Isaias Barrantes.

Cantón de Goicoechea

Propietarios

Felipe Gutiérrez, Adolfo Jiménez, Pedro Araya.

Suplentes

Eliás Morales, David Blanco, Guadalupe Lobo.

Cantón de Mora

Propietarios

Rafael Hernández, Mercedes Salazar, Juan Mora Céspedes.

Suplentes

Francisco Guzmán, José Morales R., Antonio Blanco.

(Continuará)

SUETOS

Tarde piace

Se anuncia que *alguien*, instrumento de ALGUIEN que á su vez es *factotum* tras bastidores del cletismo, sirviendo los intereses de esta última agrupación, pretende lanzar á estas horas una nueva candidatura con fin de dividir más.

Este *alguien* en referencia ha pasado hasta ahora como miembro de *La Unión Republicana*, pero siempre ha sido sospechoso.

Los electores del Partido Republicano, por fortuna, saben á que atenerse y conocen lo bastante á *alguien* para reirse de él y de sus inútiles tentativas de división.

Tarde piace, amico.

Las fiestas

Varias familias de la capital se están retirando ya al campo donde pasarán los alegres días de las fiestas cívicas de esta capital.

Novedades

Indudablemente la tienda mejor surtida de artículos de lujo, utilidad y necesidad, es la de don Manuel Romero. Para Nochebuena hay un sinnúmero de artículos, lo mismo que para año nuevo.

Ya es voz corriente aquí que la tienda de mejor gusto es aquella que todos sus artículos son nuevos y frescos; que quien allí entra nunca sale sin comprar algo.

Pase usted, caballero, señora ó señorita por la TIENDA DE NOVEDADES de don Manuel Romero, pase usted por ahí antes de ir á otra parte.

Juego

En las fiestas de Heredia hubo un muerto por causa del juego. ¡Siempre el juego!

A propósito

Parece que los grandes empresarios del juego en esta capital, personas que *pueden* no porque tienen dinero sino porque *pueden*, han monopolizado la *honrada* industria para los días de las fiestas y que al Norte de la Plaza de la Fábrica, en unas cantinas que al efecto otro compañero de la industria abrirá, se pondrán las mesas del tapete verde, prohibiendo por consiguiente el juego en los otros sitios, en beneficio de la asociación.

“El Mundo”

Nuestro estimado colega *La República*, nos anuncia que *El Mundo* ha pasado á ser propiedad de don Abraham Madrigal.

Prosperidad deseamos al señor Madrigal y larga vida al diario que ha adquirido, en sus manos.

Contrato Speyer

Los artículos que acerca del contrato Speyer estuvo publicando en

sus columnas EL DERECHO en días pasados han sido comentados no sólo en periódicos panameños, sino en algunos norteamericanos, en pro y en contra. Publicaremos la traducción de algunos de esos artículos. En uno de los periódicos en referencia norteamericanos se dice que es un hecho el contrato Speyer, con ese u otro nombre, si la candidatura de don Cleto es la triunfante.

En Limón

De nuestro puerto del Atlántico nos dicen que don Octavio Quesada está radicado ahí con facultades omnímodas.

Indudablemente que don Octavio nació con buena estrella, pero como que sus aficiones son marítimas.

Los que no están muy contentos del todo son los limonenses, pero en fin, á todo se acostumbra uno.

Colegio de abogados

El Secretario, don Carlos María Jimenes, convocó á los señores abogados para la junta extraordinaria que se celebrará á las siete de la noche del 21 del corriente mes, con el objeto de proceder á la elección de las personas que han de componer la Junta de Gobierno el año entrante.

Los tres días

Las oficinas del Banco de Costa Rica estarán cerradas los días 30 y 31 del corriente y 1º de enero de 1906.

Las obligaciones á cargo del Banco que venzan en esos días, serán pagadas el 29 del actual; y las á su favor, se considerarán vencidas el 2 de enero próximo.

Teatro Variedades

Compañía Dramática Española

Luisa Martínez Casado

Anoche no hubo función por estar indispuesta la señora Pilar Estasen. La Compañía espera la excusen sus abonados.

pondrá en escena el drama en tres actos, original de "Mancha que limpia," "aleto", "De Mala Raza," "traje" y doscientas más, bellísimas, titulado

LAS HERENCIAS

presentada también la comedia en un acto, original de los herenieros, titulada

LA REJA

Tarjeta

ratulación muy sincera ofrece nuestro amigo don Alfonso Gómez, quien obtuvo hoy en la Escuela de Derecho el grado de Bachiller en Leyes, después de un examen concienzudo y consciente en que se reveló al estudiante que llega á ocupar el sitial del examinando, no confiado en la diosa suerte, como muchos que conocemos por ahí, sino en el éxito que encarnan la constancia y el estudio.

Reyerta

Anoche hubo una en los alrededores de la Escuela "Mauro Fernández", entre el cochero Vicente Chavarría y los jóvenes Gonzalo Antillón y Ricardo Barrantes. El primero asestó una bofetada al segundo en un ojo, que lo derribó; y como el tercero vio que se atacaba á su amigo Antillón, se metió en defensa de éste, saliendo también golpeado en un ojo.

El caso es que el agresor no es la

primera vez que en aventuras de este género se luce con jóvenes de poca edad y menos acostumbrados á esos espectáculos.

Ignoramos el motivo que dió origen al hecho en referencia.

De Administración

Suplico á los señores Agentes y suscritores de EL DERECHO, cancelar de esta fecha al 31 del corriente mes sus cuentas con esta Empresa, á efecto de empezar el año entrante con nuestra contabilidad enteramente atreglada. Hecho esto, quedará agra-decido su affmo. S. S.,

BUENAVENTURA ORTIZ H.,
Administrador.

El hombre perruno

Un militar de gran sport, de muchas agallas y lindo mostacho, morador de la extremidad de la Avenida histórica, parece que ayer intentó flagelar á un joven de apellido Marín, con un lujoso báculo.

Los desmanes de los canes motivaron el lance.

Dicen que al pasar Marín por el frente de la vivienda de aquel especie de Damocles, salieron dos falderos con actitud agresiva. El transeunte, sin ninguna intención los detuvo con una amenaza; y como uno de ellos gritara, se presentó el engalonado personaje, enfurecido, amenazante y muy valiente, soñando talvez en una batalla militar; y al ver que el sacrificio heroico de la prudencia de Marín se le enfrentaba, abandonó su intento y se metió á su casa, al parecer vencedor.

¡Oh Tartarín!

Así son nuestros valientes militares.

Corresponsales

De Heredia

Diciembre 20.

Pasaron las fiestas, alegres como pocas veces y muy ordenadas.

La retreta del primer día fué espléndida; don Octavio Morales, Director de la Banda y ésta, merecen todo género de felicitaciones por su laboriosidad y cultivado gusto. La retreta del primer día, sobre todo, fué un concierto delicado, la concurrencia muy numerosa, el orden sin igual. Algo que da prueba de la cultura que por aquí alcanzamos, es que durante las fiestas no se oyeron los gritos estridentes y de mal gusto que en nuestro pueblo antes eran muy comunes. Los gritos fueron prohibidos, bajo pena de multa.

De todas las candidaturas municipales triunfó la integrada por don Juan María Solera, don Alfredo González, don Santiago Rodríguez, don Carlos Lizano y don Marcos Rodríguez. Esta candidatura fué muy atacada, fué de lucha y salió victoriosa.

El nuevo Municipio, orgulloso, con razón, de nuestro bien organizado Colegio de Segunda Enseñanza, el Liceo de Heredia, viene dispuesto á prestarle todo su apoyo. No era de esperar otra cosa de hombres como don Juan María, don Alfredo, don Carlos, don Santiago y don Marcos, progresistas y entusiastas por el verdadero adelanto de Heredia.

Hoy aquí todo el mundo vuelve con simpatía su vista hacia el Liceo de Heredia, foco engen-

drador de nuestro hombres del futuro.

Se trata de ver si es posible fundar una escuela de Segunda Enseñanza para señoritas.

La escasa cosecha de café de este año se paga á diecinueve colones fanega.

Aquí también, señor, la plaga del juego. Nota triste esa. Lo mismo que en esa capital, nuestras autoridades preocupadas sólo en política; no hacen nada por perseguir el juego. El juego vive á la sombra de la protección oficial. Los más de los jugadores son cletos, algunos autoridades, y es sabido que los cletos tienen garantía para todo.

Don Jenaro Morales anuncia para muy pronto una fiesta social en esta ciudad en casa de doña Esmeralda v. de Morales.

El matrimonio de don Gerardo Guzmán es un hecho ya. Parece que la boda se verificará en febrero próximo. Desde ahora, amigo don Gerardo, mucha felicidad.

Un Corresponsal.

De Tres Ríos

Diciembre 18.

El verano se ha asentado aquí.— La recogida del café se ha empezado ya por todas partes. Las cosechas no son abundantes como se esperaba; al contrario, escasas, pero en cambio el grano es muy bueno. Hay quien ofrece pagar el café á veintidós y hasta veintitrés colones fanega.

La política aquí no fué cosa que turbó los ánimos, pues aquí realmente no hubo más que un partido. Los cletos, apenas para muestra se conocieron; y los zuñiguistas y republicanos siempre se trataron con la mayor armonía, siendo en el momento de la elección un solo partido para el voto, de suerte que nuestra paz es octaviana.

Aquí también se juega, pero nuestro Jefe Político, empleado ejemplar y muy querido, piensa agotar á los jugadores hasta extirpar el mal de raíz. El mal ejemplo viene de esa capital. Los artículos que acerca del juego vienen publicando en EL DERECHO han sido del agrado general.

Ya están terminadas las paredes de nuestro edificio escolar y se ha dado principio al techado.

Nuestra cañería y nuestra escuela son timbres de orgullo local.

Ya la plaza de la villa está tomando aspecto de verdadero Parque. Ese bosque de la plaza principal denota cultura y civilización. En tanto que en otras partes se destruye el arbolado, aquí se protege y cultiva. Nuestro parquecito, pues, da un aspecto simpático á la población.

Nuestros amigos don Austregildo Bejarano, don Rafael Cartín y don Juan Montealegre han sido electos municipales para el año entrante. Conocida es la tendencia progresista del señor Bejarano, sus conocimientos higienistas y demás cualidades, y conocida es también la actividad y expedición de nuestro amigo Cartín y la buena voluntad de Montealegre. Así es que mucho hay que esperar de la nueva Municipalidad.

Es un hecho que el año entrante tendremos tranvía desde San José hasta aquí. Progresamos.

Los morosos por impuestos municipales están pagando activamente, pues el cobro judicial los amenaza.

Para Nochebuena estaremos muy alegres, se anuncian muchas fiestas de familia.

Es un Corresponsal.

EL ELIXIR

DE LOS REVERENDOS PADRES JESUITAS

Purifica la sangre por dañada que esté

Dosis que debe tomarse: 3 cucharaditas al día en agua ó en vino, para los adultos; la mitad de esa dosis se aplica á lo niños

Lo venden en San José de Costa Rica los señores Jiménez & Compañía en la BOTICA DE LA VIOLETA.

LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES.—LIBRERIA, PAPELERIA Y ALMACEN DE MUSICA DE MANUEL V. BLANCO.

Esta casa ya tan conocida en toda la República, acaba de trasladarse el magnífico local en que se estableció la primera librería en San José, de don Bruno Carranza, en la Avenida Central. Es el único depósito del almanaque de don P. N. Gutiérrez, y tiene en venta el de Bailly Blliere, pequeña enciclopedia muy útil para toda persona amiga de saber. Agendas, nuevo surtido de libretas, imágenes, papel de todas clases, blocs, cuadernos, rosarios, medallas, etc., etc. y gran novedad en juguetes, máscaras etc.

San José, noviembre de 1905.

La afamada fábrica de calzado

cuyos precios son los más bajos:

EL AGORAZADO

BERTHEAU & Co.



Continúa realizando calzado de mejorable fabricación y de las más resistentes pieles. En sus grandes almacenes hay calzado de amarrar, de abotonar y de elástico, desde el número más grande hasta el más pequeño; desde \$ 12.00 hasta \$ 2.00 el par.

¡ Zapatos cosidos !!

SAN JOSÉ.—C. R.

"LA COMERCIAL"

Grán Fábrica de Fideos uso Génova De la Compañía

BERTOLINY Y MONTEVERDE

5ª AVENIDA OESTE

San José de Costa Rica, A. C.

Será atendido con puntualidad todo pedido que se nos haga dentro de 6 fuera de la capital.

LA ESA no deja qué esear.

Este establecimiento es el que más barato vende tanto al por mayor y al menudeo

La clientela es la mejor recomendación

6ª calle Norte. Octubre 1905.

EL ASERRADERO DEL MOJON

Situado 300 metros al Este de la Plaza del barrio de San Pedro de Mojón, entre la carretera nacional y el Ferrocarril del Atlántico, á pocos pasos del tranvía Eléctrico, ha unificado en un solo local sus talleres, bodegas de depósito, patios, oficina y dependencias. Los órdenes pueden dirigirse al mismo aserradero ó al infrascrito, representante de la Empresa. Suministra maderas en bruto, labradas ó como se quieran, procedentes de los centros madereros más acreditados del país.

ESPECIALIDAD:—Pisos y cielos de madera de Dota

Se compra laurel, sea en trozas ó en piezas aserradas, á los mejores precios del mercado, lo mismo que otras maderas escogidas de la región del Atlántico. Los envíos pueden hacerse por ferrocarril directamente al switch del aserradero.

San José, 28 de octubre de 1905.

MARCO TULLIO PEREZ

OPORTUNIDAD

Para la presente temporada de verano y desde el 1 de enero, en adelante alquilo mi casa de habitación sita á 100 varas al Este del Parque Central de esta ciudad.

Rosa C. v. de Ulloa.

Cartago, 18 de noviembre de 1905.

As y Droguerías. Foster-McClellan Co., N. Y., E. U. de A.

